
! ! ! ! !"#$年 #%月 &日出版的英国
杂志《经济学人》刊登了有关上海自
贸区的一篇文章，题为“上海自由贸
易区：下一个深圳？”
文章作者首先是对上海自贸区

予以肯定，指出 !%#$年 '月 !'日
启动上海自贸区是一个“里程碑”式
的事件，主持记者会的官员发言中
的 ($个“创新”给与会记者留下了
深刻的印象。与此同时，作者对自贸
区的发展前景也颇有些疑虑：“尽管
当时的热情是如此的高涨，可是人
们还是没有能见到众多详细的措
施，比如因特网接入的程度，企业减
税的幅度以及外国拍卖行在自贸区
内的文物拍卖问题等等。”因为缺乏
开放的细节，一些外商企业的代表，
比如欧盟商会驻北京的代表，就开
始大声疾呼“牛肉呢”。
上海学者对上述呼吁作出回应

指出，上海自贸区是“规模宏大”的
试验区，国内外因素正迫使中国经
济发展模式发生根本性变革。劳动
力成本不断上升，老龄化现象严重，
中国正面临所谓的“中等收入陷
阱”；而国外竞争对手也正加速实现
区域经济的一体化，“中国感受到强
大的压力”，解决这一问题的唯一办
法就是加速中国经济的对外开放程
度。随着制造业竞争日趋激烈、饱
和，中国现在能做的就是开放一向
被“抱得紧紧的”服务业，特别是金
融业。这就是为什么诞生上海自贸
区。上海的服务业占 )*+的总量从
!""$ 年的 &",上升到 !%#$ 年的
-!,。而香港的服务业占到 '%,。因
此，上海自贸区在提升服务业方面

有足够空间，关键是要放开管制。
作者最后对上海自贸区的发展

表示谨慎的乐观，因为他从入驻自
贸区的 $%多加企业中看到了美国
金融业巨头花旗银行。花旗银行派
驻上海的代表承认他也没有获悉任
何有关自贸区如何管理金融行业的
信息，但是，他表示，花旗银行之所
以入驻自贸区是因为“这个国家的
发展方向是对的”，他还指出，深圳
当年起步时也没有许多详细的条
款。他确信，只要解决了人民币的自
由兑换和利率放开这两大问题，“更
大的发展机会还在后头”。

!%#(年 $月 &日，《经济学人》
又发表了一篇有关上海自贸区的文
章。此次文章题目很有意思，题为
“准备起飞：上海自贸区”。

文章首先就提到中国央行上海
总部 !月 !-日发布的自贸区外币
利率市场化政策。其中一项重要内
容是，将放开区内 $%%万美元以下外
币存款利率上限。该政策将于 $月 #

日起实施，这是落实“央行 $%条”的
具体举措：!%#$年底发布的“央行 $%

条”（即《关于金融支持中国（上海）自
由贸易试验区建设的意见》）中就已
提出“在条件成熟时，放开区内一般
小额外币存款利率上限”。
文章说，自从去年 '月自贸区

启动以来，人们总有所疑虑，担心在
这块土地上的改革是否会同当时的
大肆宣传相吻合。外界的疑虑最主
要还是因为透明度不够，不知道在
这里究竟会有什么样的特殊措施。

不过，最近一段时间以来，犹如静脉
滴注一样，一个个政策措施陆续出
台，这些举措或许能解答上述的疑
虑。迄今为止，因特网和金融业务看
来是主要得益方。应该相信，在随后
的日子里，仍会有后续的举措出台。
文章客观地指出，运用试验区

模式来测试重大的改革，这是中国
当局传统的做法。之所以青睐这一
方式，很主要的一个原因就是可以
用试验区的成功来说服反对变革的
对立面。邓小平就非常娴熟这一策
略，上世纪 ."年代末 /"年代初，他
就是从四川和安徽的农业改革开始
起步。上海自贸区的这一模式在很
大程度上也是模仿了邓小平在上世
纪 /"年代初在深圳推出的经济特
区这一模式。
过去十年里，“试验区”之所以

有所沉寂，主要原因在于试验区始
终没有走出“试验”范畴。研究表明，
如果没有自上而下的各级领导强力
支持话，试验区改革往往会随着领
导职务的变迁而逐渐黯淡。有些试
验区能取得成功，很大程度上同中
央政府的强力支持是分不开的。
因此，上海自贸区的一个亮点

就是它获得了中央政府各部门的支
持。与此同时，中国大陆的许多城市
似乎都敏感到中央的这一意图，因
此也开始纷纷推动本地自贸区，于
是，上海“试验区”的溢出效应开始
无声地显现。
上海，也就因此具备了“准备起

飞”的必要条件！

! ! ! !在过去的近一年时间里，法国
国际广播电台、法新社、法国各大
平面媒体，以及德国之声广播电台
和德国各大平面媒体对上海自贸
区予以了持续的关注。
法国《费加罗报》报道，作为中

国内地首个具有真正意义上的自
贸区，上海自贸区在不断变化的国
际经济形势中将扮演着一个极为
重要的角色。

法国国际广播电台更是对上
海自贸区给予了连续的关注、报道
和评论：按照中国政府的设想，上
海自贸区是一个肩负着如何加快
政府职能转变、探索管理模式创
新、促进贸易和投资便利化、为全
面深化改革探索新途径的试验区。
一年来，法国国际广播电台分别从
不同侧面对上海自贸区予以关注。
如上海自贸区在黄金进出口业务
上所扮演的角色，自贸区酝酿推出
股权交易平台，自贸区试点跨境人
民币支付业务，以及上海自贸区是
对澳门横琴岛模式的突破等。

德国主要媒体同样对上海自
贸区进行了大量报道，普遍认为这
是中国新一轮改革开放的开始。
德国《世界报》说，上海自贸区

从通信到旅游等服务领域放开限
制，是中国新一轮改革的开始。首
批 $-家企业和银行准许进入自贸
区设立办事处。据网上公布的名
单，德国企业也位列其中。
德国《新闻电视台》报道称，上

海成立自贸区是中国经济进一步

迈向自由的前瞻性工程。因为一些
以前难以进入的商业领域今后允
许国外投资，国外企业将从中受
益。例如外国通信企业可获得入网
许可，参与中国通信业竞争。在自
贸试验区内可设立外资银行，它们
可自由规定存款或贷款利率。

但欧洲的关注更集中在以下
问题：上海自贸区将如何保障司法
独立。香港首富曾问，上海自贸区
是否将对香港构成威胁？香港首富
这一担心引发法国《回声报》关注。
但《回声报》认为不必对此过分担
心。因为香港同上海相比还具有一
个不可忽视的优势，那就是它的司
法优势。据此，《回声报》提问：中国
司法部门是否有能力在浦东 !/平
方公里内建立一个独立的司法天
堂？对上海自贸区来说，这是一个
巨大的问号，也是重大的挑战和机
遇。此外，除了司法领域之外，人民
币在自贸区成为可自由兑换的货
币也将对中国经济构成不小的威
胁。中国当局计划在上海自贸区内
自由兑换人民币，这就意味着将会
有大量的人民币涌往国外。一旦人
民币能够自由兑换，可以想象中国
将有大笔资金源源不断流向国外。
这不仅将影响中国经济的再投资，
也将对国外的房地产业以及其他
行业产生重大影响。鉴于上述原
因，中国当局不得不有限度地开放
对人民币的兑换，并且控制货币的
流动量。也就是说，香港暂时可以
缓一口气。 本版编译赵念渝
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全球聚光灯下的上海自贸区

华尔街日报 关注亚马逊入驻上海自贸区

! ! ! !上海自贸区开放一年来，不仅吸引了大量外资
企业，也吸引了全球各国媒体的目光。全球聚光灯
下的上海自贸区究竟是怎样的？在它们看来，上海
自贸区究竟魅力何在？又有哪些可以改进的地方？

纽约时报 金改极其重要的第一步
! ! ! !美国《纽约时报》发表“具有中
国特色的改革”的编辑部文章指
出，中国政府推出的“异乎寻常”的
改革实验是人们期望已久的金融
体制改革的“极其重要的第一步”。
中国政府承诺，在这个方圆不到
$"平方公里的地方将允许外商更
便利快捷地创办企业，投资商的资
本进出将更自由便利，决定银行利
息的将不是政府，而是银行自己。

文章称，上海自贸区就是邓小
平当年倡导的深圳经济特区的“!0

世纪现代版”。人们相信，中国当局
这一举措如同当年同意设立外资企

业一样，将引领中国经济走向更开
放的改革，上海自贸区的成功运作
已为更深入的金融改革打下基础。

文章指出，中国的金融体制有
两大特点：一是规章繁琐，二是效
率低下；两大弊病：一是欺侮存户
和私人企业，二是无原则地支持国
有企业。中国金融体制的这些特点
和弊病造成一个后果就是促使地
下钱庄的繁衍发展，这些被称之为
“影子银行”的地下钱庄从私人处
集资，再放贷给私人企业，这些地
下钱庄的发展与风险和危机是同
步的。毫无疑问，这正是中国急需

改革金融体制的一个重要的原因。
中国政府对这一金融体制的

改革，其中包括对外资企业的松
绑，是非常清醒的，李克强总理就
说过：我们要探索对外开放的新路
子，上海自贸区就是新路子之一。

坦言之，上海自贸区能否导致
更广泛深入的改革取决于政府对
其松绑的程度。经济学家指出，中
国政府应该有能力有效地规范货
币在自贸区和国内其他地方的流
动。邓小平当年在南方的实验最终
走向其他地区。今天，要衡量上海
自贸区的成功程度，一个看点就是
注意观察在中国其他地方是否会
涌现同样的实验区。

! ! ! !今年 0月 -日，中国政府向挂
牌刚满 0""天的上海自贸区送上了
两份厚礼，一是国务院宣布在上海
自贸区暂停实施一系列法规文件，
呼应自贸区改革外商投资管理模
式、扩大服务业开放的相关措施；二
是工信部发布《上海自贸区试验区
进一步对外开放增值电信业务的意
见》，新增试点开放四项业务：呼叫
中心业务；因特网接入服务业务；国
内多方通信服务业务；国内因特网
虚拟专用网业务。
境外媒体敏锐地注意到，外资

电信投资商可在前三项业务中拥有
超过 &",的股份比例，在第四项业
务中则可拥有最多不超过 &",的
股份比例。至为关键的是，“厚礼”还
包括，因特网接入服务范围限定在
试验区内，但其他业务的服务范围
可以面向全国。中央政府还承诺对有
意进入自贸区的外资电信企业“简化
审批程序，缩短审批时间”。美国著名
的诺顿罗氏富布赖特律师事务所在
其一份报告中指出，随着中国对外资
进入的松绑和工信部服务项目的开
放，落地上海自贸区的外资企业面临
的将是重大的变化和机遇。

果不其然，/月 !"日，《华尔街
日报》等世界各大媒体纷纷报道，亚
马逊入驻上海自贸区：上海自贸区
管委会、上海市信息投资股份有限
公司（信投公司）与美国亚马逊公
司，签署了关于开展跨境电子商务

合作的备忘录。会上传出消息，上海
自贸区挂牌一周年之际，亚马逊将
正式在上海自贸区设立国际贸易总
部，发展跨境电子商务、跨境贸易和
跨境金融业务，该总部将成为亚马
逊全球业务的枢纽。
据上海自贸试验区管委会方面

透露，预计到 !"0(年底将会有 $"

家电商入驻“跨境通”平台。上海自
贸区在税收领域有不少制度创新的
做法，“跨境通”就是其中之一。据
悉，目前“跨境通”主要形成了直邮
中国模式和自贸专区模式。采用直
邮模式的境外商户必须在国内设立
分支机构或委托第三方机构处理售
后服务事宜。采用自贸模式，企业就
必须入驻上海自贸试验区开设账册
企业，或在上海自贸区寻找有资质
的代理企业。
上海自贸区的发展形势证实了

美国诺顿罗氏富布赖特律师事务所
描绘的前景：!"0(年将是外国投资
者落地中国的重要的一年，中国工
信部的开放政策将引导外资企业进
入上海自贸区。如果说中国的市场
解放史有什么值得注意的话，那就
是必须注意到外资企业迅速而决定
性地投入中国，这些外资的进入已
经开始引发一场各行各业争取自身
在中国市场份额最大化的竞争。因
此，国际投资商务必看明白“!"0(

年中国精神”，抓住机遇的缰绳，跨
上飞速奔驰的中国经济“骏马”。
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